



# EDITORIAL

LAS IMPLICACIONES SOBRE EL MANEJO DE LOS BOSQUES Y LAS SELVAS EN EL SURESTE MEXICANO SON UNA fuente inagotable de investigación, así como de propuestas para aplicar la información que se genera en los diferentes sectores de la sociedad.

ECOfronteras es una publicación que impulsa a diversos miembros de la comunidad de ECOSUR a difundir sus avances en materia de investigación, docencia o vinculación, tanto al interior como al exterior de la misma. En esta ocasión se dedica a la temática de los bosques y selvas; las colaboraciones provienen de investigadores que participan en un componente novedoso en nuestra comunidad: la Red de Cooperación para el Manejo del Bosque en la Frontera Sur, formada en mayo de 2002.

Así, consideramos a ECOfronteras como un espacio privilegiado para mostrar información, reflexiones y avances del quehacer académico en torno a la temática del bosque. Algunos escritos se han agrupado alrededor de un eje temático, y se incluyen otros, de diversa índole, que consideramos de amplio interés.

La investigación a escala global sobre la ecología del fuego, nuestro eje temático, se ha incrementado en las últimas décadas y trata de conocer los efectos principales y secundarios de los incendios. Entre los primeros contamos aquellos que ocasiona el incendio directamente a través del fuego o de la emisión de calor, por ejemplo, mortalidad y consumo de materia orgánica del suelo; entre los segundos consideramos los que vienen después del incendio, por ejemplo, cambios en la composición de especies y erosión por el viento o el agua. Ambos pueden ser severamente perjudiciales para los ecosistemas, y en el sureste de la nación se han distinguido por afectar grandes extensiones de reservas de la biosfera, selvas y áreas naturales, agravando las ya de por sí difíciles condiciones de vida en muchas comunidades rurales.

En forma concomitante, temas con diversas perspectivas fortalecen el contenido de este número. Uno de ellos es el que relaciona el manejo del bosque con sus implicaciones sociales, y contribuciones como las del corredor mesoamericano y el espacio social y selva lo ejemplifican en buena medida. Además, durante varios años, un ejercicio constante de estudio en ECOSUR sobre los manglares, sistemas agrosilvopastoriles y epífitas ha fortalecido diversas líneas de investigación, aportando valiosas contribuciones al conocimiento de la zona, clave para diversificar opciones productivas en diferentes localidades y regiones de los estados del sur de México. Desde luego reconocemos que los temas tratados en la presente revista no agotan el quehacer de ECOSUR en torno al bosque; se trata de una muestra que ilustra la variedad de investigación y vinculación que se lleva a cabo en nuestro centro.

Quienes participamos en este número buscamos contribuir de manera clara y sencilla a la propuesta de comunicación que ECOSUR plantea a través de ECOfronteras, aportando elementos para enriquecer la discusión sobre el uso y manejo de los bosques y selvas del sureste mexicano y promoviendo su integración en los proyectos de desarrollo de la sociedad. J

**Adriana Quiroga Carapia**, ECOSUR San Cristóbal

